

第三十九回国会 文教委員会議録 第六号

昭和三十六年十月十八日(水曜日)
午前十時五十四分開議

出席委員

委員長 櫻内 義雄君
理事田井 莊一君 理事坂田 道太君
理事竹下 登君 理事八木 徹雄君
理事米田 吉盛君 理事小林 信一君
理事高津 正道君 理事山中 原田 誠一君
伊藤 邦一君 上村千一郎君
野原 譲君 中村庸一郎君
三木 喜夫君 井伊 誠一君
横路 節雄君 村山 喜一君

同日
委員横路節雄君辞任につき、その補欠として山崎始男君が議長の指名で理事に選任された。

十月十七日
女子教育職員の産前産後の休暇中ににおける学校教育の正常な実施の確保に関する法律の一部を改正する法律案(文教委員長提出、参法第一二号)(予)

同月十三日

熊本県に国立工業高等専門学校設置に関する請願(坂田道太君紹介)(第

三一七号)

高等学校の生徒急増対策に関する請

願(坂田道太君紹介)(第三一八号)

義務教育無償法の制定に関する請願(西村力弥君紹介)(第三六九号)

(初等中等教育局長)

民主教育の確立に関する請願(島上善五郎君紹介)(第三六六号)

(島上善五郎君紹介)(第四五七号)

公立文教施設整備に関する請願(小平久雄君紹介)(第四五六号)

(佐藤觀次郎君紹介)(第五〇九号)

義務教育諸学校施設費国庫負担法に関する請願(松本一郎君紹介)(第五六七号)

(第六号)

出席政府委員

文部政務次官 長谷川 嶽君

(大臣官房長) 天城 黙君

文部事務官 内藤譽三郎君

(大臣官房長)

文部事務官

(初等中等教育)

文

他につきましては五十を認めておりま
すが、これも急増が過ぎましたら、で
きるだけ早い機会に四十くらいにいた
たいと考へておるのでござります。
現在の校舎でも、都会地では五十五人
とか六十人といふものが若干ございま
すけれども、急増の期間中は、五人程
度ふえたからといって定員の増の要因
にはならない、こういう意味でござい
まして、できるだけ急増に対しまして
新設とか、学級増加もいたしますが、
ある程度のすし詰めはございました
だとき、こういう趣旨でございま
す。

それから建物の点等の関係でござい
ますが、これも同様に今急増期に備え
まして必要な建物を建てる。この場合
に特別教室等ももちろん考慮いたして
おるわけでござります。御指摘のよう
に、建築もだんだん鉄筋化されており
ますので、今後は大幅に鉄筋、木造の
構造比率を改めまして、鉄筋化の方に
飛躍的に拡充していかたい。教室につ
きましても、生徒の急増に必要な教室
だけは確保して参りたい。やがて急増
が一段落いたしますれば、多少余裕も
出て参りますので、その際に、先ほど
お話しいたしましたように、余裕の教
室と教員の余剰等を勘案しまして、で
きるだけ四十という方向を目指して文
部省も努力して参りたい、こういうふ
うに考へておるわけでござります。

○天城政府委員 高校生徒の急増対策
と施設の今後の全体計画の問題でござ
いますが、御指摘の通り、これは現場
の学校に参りますれば、生徒の増、建
物のあり方、教職員の定数等は当然一
ざいまして、私どもも、関係の局が分
かります。

かれておりますが、この点につきまして
はそこのないよう調整いたしてお
りませんが、世界情勢から考えてみて
いたくことになりはしないか。従つて、
高校につきましては、三十八年から
四十年にかけてのピークを迎えるわ
けでござりますので、この問題を新し
い施設の計画の中に織り込まなければ
ならぬと考えまして、從来実施して参
りました昭和三十四年から三十八年ま
での既定五年計画の大体三分の二ほ
どを終了いたしたわけでござります
が、この際高校急増対策も新たな課題
として加わって参りましたので、明年
から新しい三年計画を立てまして、
特に高校施設に関して、從来老朽校舎
の改築程度のことしかいたしておりま
せんでしたのを、全面的に急増対策と
して取り上げるという考え方をとった
わけでござります。御指摘の技術課程
の特別教室等につきましても、新たに
三年計画に積算を織り込んでおりま
す。

それから特に耐火造の問題につきま
しては、今後新築するものにつきまし
ては、できるだけ鉄筋、鉄骨造を中心
にするということで、特に小、中学校
の新設校舎、それから高校の建物等に
つきましては、新設は原則として一〇
〇%鉄筋ないし鉄骨造で、こうという
ような考え方のもとに、予算の積算を
大蔵省と折衝しているわけでございま
す。

○小林(信)委員 初中局長には、その
定数法の問題でこの際少し私の考へを
申し上げたいと思うのですが、今、高
等学校の実情といふものは、大体從來
の中学校の形をそのまま継承しての生
徒の収容の状態なんです。ところが生
徒数といふものは相当増加しているわ
けなんです。だから、特別教室という
ふうなものは十分にないわけなんです
ね。ことに、世界情勢から考えてみて
も、どこでも完全な中等教育を要望し
ているわけなんですが、その点では最
も地方の財政に一切依存するというふ
うな態勢であります。日本の高等
学校の教育といふものは、日本の教
育の中一番問題になつてゐるところ
で、既定五年計画の大体三分の二ほ
どを終了いたしたわけでござります
が、この際高校急増対策も新たな課題
として加わって参りましたので、明年
から新しい三年計画を立てまして、
特に高校施設に関して、從来老朽校舎
の改築程度のことしかいたしておりま
せんでしたのを、全面的に急増対策と
して取り上げるという考え方をとった
わけでござります。御指摘の技術課程
の特別教室等につきましても、新たに
三年計画に積算を織り込んでおりま
す。

それから特に耐火造の問題につきま
しては、今後新築するものにつきまし
ては、できるだけ鉄筋、鉄骨造を中心
にするということで、特に小、中学校
の新設校舎、それから高校の建物等に
つきましては、新設は原則として一〇
〇%鉄筋ないし鉄骨造で、こうという
ような考え方のもとに、予算の積算を
大蔵省と折衝しているわけでございま
す。

○内藤政府委員 御説の通り、わが國
の教育行政の中で、義務教育は国が半
額を負担し、大学は国立学校といふこ
とで国が経費を見ておりますが、高等
学校につきましては十分な国の施策が
ございません。御説明願いたいと思いま
す。

この点について、世界の大勢が後期中
期教育を躍進させるという態度を文部
省が持てば、ああいう方法をとるのは
非常に無策だと私は思うのです。か
つてその機会に、五十人といふの
を、あるいは農、水、工などを四十人
としておつたのを、それをあくまでも
厳守して、そうして足らないところは
先生の数をふやす、その機会に教室數
をふやすという方策をとることがほん
とうに完全な中等教育をやるという意
図になると思うのです。あれを出した
ところでは、急増するのに最もいい
対策だ、というような考へも見えます
が、本来の教育行政のあり方からすれ
ば、あそこの部分は撤回して、そし
てあくまでも高等学校整備のためにあ
る機会を利用して、公立だと私は思
うのでござります。

○小林(信)委員 もちろんこの法案の
が、交付税の方で考慮いたしております
した。ところが從来の乙号基準とい
うのは省令でござりますし、十分に守ら
れなかつた。ここにも欠陥がございま
すので、交付税において的確にこの教
員定数を保障するような道を開きたい
と思いますが、この点どうですかね。どう
ぞ政府が思い切つて金を出したり、補
助対策をとつていくべきだと私は思う
のです。定数法の条文に触れてきたわ
けですが、この点どうですかね。どう
ぞお考へでああいう臨時的な対策を
とつたか、御説明願いたいと思いま
す。

この点にして今のような狭隘と
不完全な状態で高等学校を推し進めて
いくことになりはしないか。従つて、
このピークを切り抜けるためには、地
方財政に依存するということはなかな
かむずかしいことですから、その際こ
れのピークを切り抜けるためには、地
方財政に依存するということはなかな
くことになります。日本の中等教育を要望
しているわけなんですが、その点では最
も地方の財政に一切依存するというふ
うな態勢であります。日本の高等
学校の教育といふものは、日本の教
育の中一番問題になつてゐるところ
で、既定五年計画の大体三分の二ほ
どを終了いたしたわけでござります
が、この際高校急増対策も新たな課題
として加わって参りましたが、この法案
が通りますれば、高等学校費は生徒数
のほかに教員数という新しい単位費用
を設けたい。それによつて必要な教員
数を確保したい。この法案によりまし
ても実は一万数千人の教員が急増まで
に充足しなければならぬし、急増期間
中は百二十万人の生徒を収容するため
にはどうしても三万名以上の教員にな
らうかと思ひますので、なかなか大へ
んなことだと思います。私どもは原則
としては学校の新設、既設の学校の拡
充ということをいくつもしております
が、何分にも急増といふのは一時的な
現象であつて、三年、四年たつたあと
は急激にまた減少するという事態もござ
いますので、一度にたくさんある学校
の新設、拡充をしてしまつて、その後の
後ろの点についてのある程度の見通しも
立てなければなりませんので、やむを得
ず一割程度のすし詰めは認めたわけ
でございまして、御趣旨の点はそういう
方向でもちろん進んでおる。ただ將
來生徒数が減少するということを予想
しながら、実は急増期間中のある程度
のすし詰めはやむを得ないものと考え
ておるわけでござります。

持つております趣旨には僕らも賛成ですが、その点がいいからといって、かえって今私が申し上げた点とか、そのほか二、三ありますが、非常に世間では心配しておる点もあるわけなんですね。せつかくのいい法案案であります。されど、そういう心配を持つておるということは非常に残念なことなんです。今、局長に私が特に申し上げた点については、三、四年後にまた減少する時期がくる。そのときのことを考へれば、せつかく教室を作つたり先生の数をふやしたりしてもつたいたいという印象を受けるわけですが、そこが思いつければ踏み切るところだ、こう考えて申し上げているわけなんです。ほんとうに高等学校教育といいうものを充実するためには、何といつても生徒数というものを現在の五十人、この法案が持つておる五十人で満足しているような状態ではほんとうの進歩じゃないと思うのですよ。やはり五十人を四十人にし、さらに三十人にするという大方針といいうものを立ていくべきじやないか。そうすればここでもつて急増対策に一割増しの方法でもつて間に合わせるということではなくて、その際にその急増する分は校舎も建てる、先生も確保する、施設も完備することに努力することによって、今度は三、四年後になると三、四年後に減少するということはわかつておるけれども、それがわれ

われの目的に到達する方向にいくことではないか、こうしたことなんですね。
○内藤政府委員 御趣旨まことにござつともでございまして、一応私どももそういう方向で計画を進めておるのです。たとえばあまりに急激な変化を与えることは教育界にいかがと思うわけでありまして、急増は一時的現象でありますから、その一時的現象を利用しながら恒久的な施策を一面に考えておるわけです。公立学校で八十万、私立で四十万、百二十万の収容計画を立つておるのですが、この公立学校八十万のうち学級の増加、つまり既設学校での学級の増加で四十万、そのほかに高等学校の新設で二十万という計画をしておる。すし詰めの分は二十万足らずであります。ですからその分は急増が終りますればまず第一にこれは減少する。これは附則にも書いてござりますように、まず第一になくしていただきたい。私どもとしては大体一ぺんに進学率をあげても、今度は入つてこないという状況もあるわけですから、進学率といふものを徐々に向上させなければならぬ。昭和四十五年に大体七二%程度を目指しておりますから、そこで急増期間が過ぎたら、すぐさますし詰めの方は解消していく。その次の手といたしましては、今御指摘の通り五十を四十に引き下げるというような方向で次の手を打つて参りたいと考えておるのでございまして、決してすし詰めでこの急増を乗り切ろうなんていうような考えは毛頭ないのでござります。御趣旨の点を尊重しながら、ただ教育界に急激な変化を与えないで徐々に進学率の向上をはかつていくのがいいのではないか、こういう見解

○小林(信)委員 法案を見ますと、その部分が相当なページをとつて書いてあるわけです。非常にあそこから受け取る印象は、一時的現象に対するところの、あらかじめこれを予測して対処するという点ではなかなかかけつこうのように思うのですが、私の受ける印象としては、やはり高等学校教育というものに対して非常に消極的であるというような考え方を持つから、その点を申し上げるのですが、私はさらにこういう方面からも考えてもらいたいと思うのです。

今一般の業界では、いかにして人間を獲得するか、これに非常に苦労をしておるわけです。私は文教行政をするにはいかにして優秀な教員を確保するかということも、この際業界と同じよう大事ではないかと思うのです。ただ号令をかけければ先生が集まるというような考え方ではならないと思うのです。現になかなか教員になることは至難だというふうなことと、もう一つは一般的財界の方の好況から、先生なんかにあえてなる必要はないではないかというようなことから、人材が教育界に集まらないような情勢にあるわけです。この急増対策の問題も、やはりこの点も考慮していくなければならぬと思うのですよ。だからそういう場合に、どこまでもいかにピークであろうとも一時のがれに生徒数をふやして間に合わせるのでではなくて、あくまでもこの五十人を厳守して、先生の数もそのときに十分間に合わせる。そうしてこの法案の中にもあります養護教員を確保するということを考えてはおるけれども、すぐに養護教員を養成するこ

とは不可能だ。だからこういうふうな措置をとるというようなことをこの前も御答弁があつたと思うのですが、そのときになつて間に合わないからなんということはほんとうは大きな手落ちなんですよ。やはりそれ以前に教員の数というようなものは、しかも質的にも考慮して対策を講じておかなければならぬと思うのです。だから私はあくまで一割増し五十五人というものは撤回して、そしてあらかじめ教員も確保する、施設も完備する。そしてそのあとと要らなくなるわけじゃない、それを利用して生徒数を減らしていくという方向をとることが私は大事だと思うのですが、教員の確保というような問題について、どういうふうなお考えを持っておるか、お聞きしたいと思います。

に行つた場合にも返還を免除する、こういうような措置も講じておるわけでござります。そのほかに教員の採用の問題が実はあると思うのです。採用の時期が教育界は年度末になることが多かったのですが、できるだけ一般の業界とそろそろまして、今教育長協議会等とも御相談しておるのですが、できるだけ十月に予定採用してしまう。年度末まで待つておるといふ人材を確保することは困難でございますから、採用の時期等についても検討を今いたしておりまして、いろいろな方面からこの教育界に人材を確保する。こういう方向で今努力をいたしておるわけでござります。もちろん今の給与改定だけで完全だとは思いませんが、今後機会あるごとに教員の待遇改善については努力して参りたいと思っておるのでござります。

らといって私は満足していただらなければ、いいと思う。大体日本の経済問題なんといふことは、この際何も論議する必要はないのですが、それは池田さんが所得倍増計画を考えているからだんだん経済事情がよくなるのだというふうな印象もありますが、私はもっと根本的にこの問題を考えいかなければ、いろいろなところに問題が起きてくると思う。というのは、ヨーロッパあたりの学校の先生の初任給というのは、大体六、七万円です。もちろん多少物価といふものは高いかもしれない。それでもなお初任給は一応一般の業界の人たちよりもいいのですが、やがてそれが産業界の給与等に相当な格差がつけられて、先生の方が悪くなる。従つて先生になるのがだんだん少なくなってきて、これはいつかもお話し合ひしたのですが、男の先生が必ずしも優秀といふわけじゃないのでしょうか、男の先生になるのがだんだん少なくなっていて、これはいくつともお話し合ひしたのですが、非常に男の先生が残つておるというような状態だと思うのです。そういう世界の情勢から考えて、今の日本のはずかな初任給引き上げなんといふことは、これはまた何もならないことになつてしまふと思うのです。そういう点から、実はきょうは来年度予算といふふうなものをめぐつて官房長からお聞きしようと思ったのです。私は、この法案をこれから審議していくわけなんですが、さまざまなものにそろい、う問題を考慮しなければならぬふうな事情になつていると思うのです。この急増対策という面からも、人間確保の問題、そしてやがては生徒数を急激に、五十人にするなんということで

もつて満足するということは、今までが今までであったからやむを得なかつたわけなんですが、もつと急激に減らしていくくという措置を講じなければ、ほんとうに科学教育、技術教育なんといふものはできない。数学の教育なんという個人指導を要する問題が、私は効果が少ないのじゃないかと思う。そういう状態で学力テストをやつたつて、私は意味がないと思うのです。それは同じ局長の管轄下にあるわけなんですから、こういうものを等閑視しておつて、急増対策というふうな便宜的なものでやつて、それで学力テストをやる、こんなところは私は大きな矛盾だと思うのです。この急増対策に対しても何とかして与党の諸君にも文部省にも考慮してもらって、もう少しこれが一般の人たちの理解のいくよくな姿にしてもらいたいと思うのですが、きょうはその程度にしておきます。

ついでですから、もう一つ問題になつておる、高等学校で全日制ならば三百名以上、定時制、分校ならば百名以上でなければその存立はさせないというきついものがあるわけなんですが、これに対し地方では心配をしておるわけなんです。附帯事項もつけたのですが、文部省にはさしてこれが影響するところがなかつたらしいのですが、一つその点の御解説を願いたいと思います。

○内藤政府委員 ちょっとその点は小林先生誤解があるのでないかと思うのですが、実は高等学校の規模などを一定程度のものにするかという一つの基準があるわけでございまして、その際に、高等学校教育となるべく充実したものにするには、本校で三百人、分校

で百人ぐらいのものが適当ではなかろうか、あまり小さな学校を置きますとどうしても教員数が少なくて、不十分な教育になってしまう。義務教育の場合には、これは私どもやむを得ないとと思うのです。通学距離の関係等から、三十人の学校があり二十人の学校があってもやむを得ませんけれども、高等学校教育として銘を打つてやる以上は、ある程度の規模がほしい、そしてできるだけ施設設備も充実し、教員組織も充実したいというのがこの法案のねらいでございまして、これは百人未満やあるいは三百人未満の学校をつぶすという法律の趣旨ではなく、あくまでも基準をお示ししただけのことですから、基準としてお考えいただきたい。かりに三百名未満の学校があつても、あるいは百人未満の学校があつても、これは統廃合する趣旨のものじゃなく、現在のものはそのまま存置するように考えております。ただ今後の問題として、新しく学校を設置する場合は、本校の場合は三百人以上、分校の場合は百人以上にしてほしいという希望の基準なんです。ですからかりにある地域で八十人しかなかつた場合は、教育委員会は八十人で認可すればよい。決してこれは拘束基準ではない。一つの努力目標の基準でございますから、私はそういう努力目標というものを法律に明示しておいた方が、学校を作りになる場合にいいのじやなかろうか、それが高等学校教育の内容を充実させゆえんではなかろうかと思うわけでございます。決してこれは認可の拘束基準ではないということを十分御理解いただきたいと思うのです。

当な条項だというふうにお考えになつてゐるようあります。これは、ほんとうに文部省にすわつておつて、何も地方の実情なんということを考慮しない人の言い分だと私は思うのです。こういう条文を出されたら地方がどうなるかということをもう少しお考えになつていただきたいと思うのです。はたして地方の教育委員会、といふよりも自治体というふうなものは、これをどういうふうに悪用、ということではなくて利用しなければならぬか、その財政事情というふうなものをお考えになつてもう一ぺん御答弁願いたい。あなたのお考へになるように必ず地方の人たちが教育的な理解を持ってこの条文を、あなたの考へるよう履行するかどうか。

○内藤政府委員 これは多少從来のいきさつがございまして、御心配の点は私ごもつともだと思うのです。ただ從来は地方財政が非常に困つております。今度は統廃合の行なわれないよう、財政的に十分保障をいたしますから、無理な統廃合はないと思うのですが、この点は文部省も積極的に指導をいたしました。現在あるものが無理な統廃合にならないよう、十分な財政保障を一方になしながら、一方においてはそういう無理な統廃合の行なわれないような行政指導を強化して参りたいと思います。

それから今後の問題としても、あまり小さな学校を作つていただきましても、学校経営にも困りますし、その意味では私はその学校の子供たちもかわいそうだと思うのです。わずか数人の

先生で高等学校教育だとおっしゃるの
は少し困るのじやないか。中学校の場
合は義務教育だからある程度やむを得
ないにいたしましても、高等学校教育
は義務教育じやないのですから、でき
るだけある程度財政の規模はあつた方
が望ましいという意味であつて、決し
てこれは強制する基準ではないのでござ
ります。

それから地方でかつてそういう御不
安があつたのは、地方財政が非常に
困つておったときの状況であります
て、現在では無理な統廃合はやつてい
ないはずであります。ただ、やるとす
れば、教育的な意味で統廃合のあるの
はこれは私は当然であるうと思うので
す。財政上の見地からの無理な統廃合
は現在はいたしておりません。

○小林(信)委員 今の、百人以下なん
かでは教育が成り立たない——大体こ
ういう言葉はこの条文の中にひそんで
いるわけです。そこをやはり地方で強
く印象づけられて、必ず現在あるもの
をつぶしていく方向をたどるのじやな
いかと思うのですが、大体文部省が考
えているそういう財政的な裏づけと
か、あるいは条文で云々というふうなこ
と、だけでもつてこの分校指導などをな
さつておるから私は問題だと思う。実
際あなたの今満足するような定時制分
校の経営というものが成り立つておる
とお考えになるかどうか。問題はその
内容とか運営方法、これに対する善処
がないから、高等学校の定時制分校と
いうものはなるべくなくそうという方
向にしているんじやないかと私は思
うのです。だからもつとその内容ある
いは学校運営というようなものに対す
れるできるだけの指導あるいは補助とい

うものがなされておれば、こういう条文が出ても、八十名であろうが七十名であろうが規制はされないので、だからおれのところではまだ存続させるということになるのですが、一面そいう指導がなされなくて、ただ形骸だけで定時制分校は放置されておる。だからこういう条文が出てしまえばこれはますます影をひそめて、ほんとうに恩恵を受ける高等学校の本校に通えない人とか、あるいは働きながら勉強をしようという人たちは、いよいよ高等学校教育というものからは取り残されていくと思うのですが、そういう点はどうですか。

魅力のあるような形を持つていいきた
い、そして勤労青少年教育の一そそうの
振興をはかっていきたいという趣旨に
ついては私どもも同感でございます。
○小林(信)委員 定時制が全日制に移
行したいということは、今局長がおっ
しゃったように定時制の内容が整つてお
らないから、せめて全日制に移行して、
そうして三年間ければ卒業資格がとれ
る、そして上の学校にも進学できる資
格がとれるということでも定時制に
は魅力がないわけです。魅力がないか
ら、せめて全日制の高等学校と同じ資
格をとるというところにせめてもの望
みを実現しようとする移行だと私は思
います。ほんとうに魅力のある定時制
高校の運営というもののがなされておれ
ば、何も全日制なんか移行しなくとも
私はいいと思う。農村の中にあります
ても、農村青年を育成するとか、ある
いは農村を近代化するというような魅
力ある内容の定時制高校の運営とい
うのがないわけです。そういうふうなも
のを一面持ちながら、こういう法案を
出せば、これはもう地方の人たちも、
なくなるならば仕方がないといいうよ
うな気持ちになるし、それから地方の自治
体の財政事情からすれば、いい口実を
与えることですから、ますます私は影
響をひそめていくのじゃないかと思いま
す。だからこの条文とというようなもの
は、今のようなお考えであればとつて
しまって、そうして文部省はもとと責
任を感じて定時制高校の内容というも
のにこの際画期的な対策を講じて、充
実していくかなければならぬと思いま
すが、私たちの県といたしましても、
順次定時制高校というものは減つて参
りました。そうして今百名を割るよう

な学校が多分に出ておるわけであります。この法律が出れば、おそらく地方の財政事情からしてこれをなくしていく、父兄の方でも、あんなものがあつたって意味がないのだ、それよりも、できたら本校の方に通うか、あるいは全日制に移行しようじゃないかというような運動が行なわれておつて、ほんとうに定時制というものがなくなってしまうような形だと思います。私はそれでは本来の目的というものが達せられないという考え方でおわけですが、私の考えるところでは、この条文といふものは定数法という非常にいい法律の中の最もまことに、これがあるがために、かえって世間から定数法というものが忌みきらわれるような感じもなきにしもあるらずであります。これについては関連質問があるそうですが……。

十人としましても三学年で百二十名になるわけであります。だからその点を考慮して百名ぐらいが一つの基準ではなかろうか。百名にしますと、一学年が三十三名ということになる。だから三十人以下の学年といふものは学校の規模としてはあまりに小さ過ぎやせぬでしょうか。定時制は四年ですから、実は一学年二十五名になるわけです。ね。一学年二十五名ごでざいますから、二十五名の四学年でござりますから、二百名というのは今お話のように非常に少ないのじやなかろうか。少なくとも収容定員は一学年三十名以上になつてゐる。三十名とすれば三、四、十二で百二十名になるわけでございますから、これよりも割ることはまずなからうと思うし、しかも現実には一つの基準を示して、できるだけ今小林先生のお話のようないく高等学校教育を充実したものにしたい。あまりちやちなものを作つてほつたらかしておくことはよくないのじやなかろうか。できるだけ基準以上のものを育てていくような方向に努力して、教員定数もよけい配当し、資質も向上していく、こういうふうな方向へ努力すべきではないかと考えるわけでございます。

○内藤政府委員 お説の通りなんですが、百名という努力目標を掲げる必要もないではないかという印象です。

○内藤政府委員 お説の通りなんですが、百名になるわけでござります。ですから実際問題として定員が百二十名以下のところはあり得ないという竹下先生の御意見は全く同感でござります。ただ百名と規定したのは、それでもなおかつ百二十名よりも少ないと少ないものもあり得るわけいまして、百名というものを基礎にいたしたわけでござります。

○山中(晋)委員 今の学校の規模に関してお聞きしますが、適正の規模というものは、あなたいつも最低ばかりを考えているんですが、教育的に適正の規模というのは、多過ぎるときこそ不適正になるので、少ないほどいい教育ができるんですね。百名以下なら適正規模でないなんという議論はどこから出ってきたんですか。教育的に答えて下さい。

○内藤政府委員 百名以下でござりますと、まず教員定数の面で困ってしまいます。

○山中(晋)委員 それは財政的な問題じゃないですか。

○内藤政府委員 教員定数の問題として、百名以下の学校にそうたくさんのお教員を配当するわけに参らぬでござります。そうなると一人の先生がたくさんの教科を受け持たなければならぬのです。義務教育の段階ですとある程度それも可能でございますけれども、高等

学校教育は相当専門的な事項が多いのでござりますから、なるべく教員数の多い方がいいと思うのです。その多いことを望むならば、あまり小さな生徒数のところには教員定数をそうよけいに配当することは、これはまた財政上から考えてむだが多いのではないか。だからその辺のかね合いが私は問題だと思う。

○山中(吾)委員 だから不適正規模じゃなくて、財政的に困るというだけでしょう。一番理想的なのは、先生一人、生徒一人なんです。これが最大の適正規模なんです。「それは違うよ」と呼ぶ者あり)よけいなことを言うな。そうでしょう。だから大きな学校になると会社みたいになるのですから、こいつは教育的に、これは大量生産なんということで人間ができるものじゃない。あなたは、文部省の感覚からいえば、最低、人数の少ないほど教育的なんですよ。自治省的な感覚でおおっしゃつはいかぬと思うのです。法律的に適正規模という感覚を最低ばかりをいつも考えるのは迷信だと思う。だから江戸時代の塾教育だって、あれは適正規模でないとはいえない。そうでしょう。法律に、やたらにいつでも適正規模を最低ばかりとるのは、いわゆる教育的でない表現で、非教育的だと思うのです。そうじゃなくて、文部省はそもそもないけれども、どうも自治省その他から圧迫されてこうなったのだといえればわかりますよ。だから局長のおっしゃるのは詭弁ですよ、そういうのではないですか。

があり得るものと思うのです。一クラスの人員はなるべく少ない方がいいと思いませんが、これも経済規模を無視してむちやくちやに少ないということはあり得ない。家庭教師なら一人で済むのでござりますけれども、それでも各教科をやる場合は、高等学校教育になれば英語も、数学も、理科もみんなできるという家庭教師はないわけでござります。そこでやはり諸外国の例を見ましても学校経営の経済的規模があるわけでござります。学校経営の経済的規模から見れば、三十人くらいが……。

○山中(吾)委員 諸外国とはどこですか。

○内藤政府委員 これはイギリスでも、アメリカでもみんな同じでござります。ですから学校経営の経済的規模を考えると、もうむちやくちやに小人数にするわけにも参らぬと思います。そういう点を考えると、二十五人なり三十人なりといふものは、これは規模としては最低だと思います。これ以上に縮めますことは、今度は財政負担が非常にかかり過ぎるということになるわけでござります。

○山中(吾)委員 私ははじめに言つてゐるのですがね、別な角度から、農村の分校というのは、地方の教育からいって最も重大なことなんです。全日制の高等学校を卒業した者はその村から全部離れて都市へ行つちまうのです。そうして農学校の卒業生も六、七割は農業經營者にならないのですよ。国あるいは県の費用で教育を受けた者がその村に土着して生活改善その他のこと一つの指導的役割を果たすのは分校の卒業生だけなんですよ、実際は……。だから県においても一番大事な教育は

分校なんです。分校は十人ずつ入って、もそれは大切にしてやつていかなくならないがほんとうの僕は教育政策だと思うのです。そこで百々以下とかそういうふうなことをおきめにすることは決して農村教育にはならない。農業基本法までてきて、そういふことを、教育委員会が知事部局と予算編成までして一方で農業教育推進なんという法律ができるのですから、百名以下ができます。私は出すべきじゃないと言うのです。それは必ずそなりますから、そういうことは文部省の窓からながめての感覚で、農村の農業教育の分校といふのはそんな適正規模を最低限にきめるものじやないです。適正規模は上をきめなければならない。何百名以上はいけないといふことになればいい。それはおやめにならるべきだと思いますが、そういうことで国会議員をだましてはいけません、だめです。こういう法律といふものは必ず地方へいったならば教育の抑制になるのです。都市の夜間教育、そういうのならないのです。定時制ならけつこうですが、農村の分校ですから一番響く。それでこの卒業生だけは土着する。ほかの人は東京へ来ます。東北なら東北を例にとつたならば、どんなに少なくとも分校だけは置いてやりたい。そうして、そのときに都市のよきな精細な分化した各学科を担任の先生を置くということは要らない。医業形態と同じで、東京では産婦人科、外科、内科と分化している。農村においてそんな分化した医業を置いて、これは成り立たない。農村にいたって、これがはんとうの教育なのです。そこではんとう

農村人ができるのでございまして、こういう形式論はおやめになつた方がいい。この法案の中で一番いけないのは、そこだとと思うのです。そこで最低限だけの教育の適正規模というのはどうか、教育的にはそんなものは要らぬといい。最高限をきめるのが教育的に論議すべきことであつて、文部省はもつて、勇敢に教育的にやるべきで、みずから非教育的な考え方を各省——大蔵省とおなじく自治省から押しつけられて、そうして作るような法律ではないかと思うのです。だから僕は自治省の人や大蔵省の人を呼んで聞きたいのですが、初中高長がそういうことを言つては困ります。だからこの法案をそこだけ排除しないべきだ。

政務次官、長谷川さんに聞きますが、宮城県の農村の分校を調べてみなさい。こういう法案ではだめなのです。農村教育を低下させるだけです。だから国会でこういうものは修正すべきだと思いますが、次官に聞きます。

○内閣政府委員 今お話を伺いましたが、結局教員数はどうでもいいのだとして、一人で八百屋のように何でもやっていいのだ、人間形成が主だといふことは、私は一つの御意見だと思うのですが、これはやはり高等学校教育をやめたら、内容的に高等学校の指導要領は即応した教育をしていただかなければ、高等学校卒業生としての資格に与けるものがあるだらうと思うのです。ですから、やはり国語についても数学としても理科にしても、その他の教科においても、ある程度の水準とかも維持していかなければなりません。そのためにはある程度の教育を配当いたしませんと、高等学校教育は

はいたるに、その他の問題も少しごり下げたいと思いますが、今のようなことを言われては困る。名という規定を作ることによって、十名以下の分校を保護するためを作る。そんな詭弁をされては困る。これは事折衝したら必ずげづられます。規がこうなっているのだから、たった十名の、十名ずつの場合は四十名ですから、からげづられますから、ほんとうに教育委員会は困る。これは隠してもう一方が一番いいのです。もちろん農耕

の先生というのは、都市の先生のようなサラリーマン心理じゃないのですから、農村に入つて、何とかしようと常識がある。だから農村の分校というのはもつと啓蒙的に法律を作るべきで、でも入らない。教育関心が少ない。農業というやつは教育は要らないということはいかぬと思います。僕ら痛切にそれを感じておのづから、分校百名は隠していただきたい。それは理論としてはそんなことを言つても通るかも知れませんけれども、少なくとも農村教育の振興という場合には、百名といふのでは東北六県では半分くらい統廃合になる。県会においてはどういう質問になるかというと、一人当たりの教育費が非常にかかる、生徒数が少ないので、だから、だら廢止せいという論です。そうして教育委員会には個々の県会議員はうちの分校は廃止しないでくれといつてまた陳情に来る。そういうような矛盾がどこの県でもできているのですから、こういう法律をお出しになると、知事部局の方では法律的根拠といふものをもつてきて統廃合して、毎年の予算で縮小されて参ります。だから百名以下の員になつている分校を保護するということをおっしゃるのはあまりにも詭弁過ぎる。これは関連質問だから一応きょうはやめておきますが、もう少し真剣に論議していただきたいと思います。

おられます。この場合は、法案で出て来るこの条項は、百名というのを収容する一つの基準目標として、そこに努力目標としてもらいたいということですから、あなたと地方の現状の認識は同じですが、この法案の努力目標というものは認め願いたい、こう思つております。

○山中(西)委員 これで終わりますけれども、長谷川さん、農村にそんなことを言つたら、ほんとに文部次官だめだと言われますよ。努力目標じゃなくて、これを掲げることによって押えられるのですから、それは部内でもう少しをお考へ下さい。

○小林(信)委員 定数法の問題へ入っちゃつたけれども、私の質問する問題はほかにあつたわけですが、たまたまこっちへ入つて大へんな論議になつたのですが、仕方がいいから大臣が来るまでその点であります。たしかにこの法案は、前回にはああいう国会事情もありまして、私たち協力してこの法案を実は全会一致で通したわけです。しかし廃案になつて、新たにここで論議をするわけですが、そのときに与野党ともこれに対する付帯事項をつけたわけです。それに対しても、この次官ではなくて前の次官が了解したわけですね。その中にやはりこの問題については、強力に、この法案では非常に心配であるということをうたつたわけです。次官も十分それを了とされたわけです。従つて、もし誠意をもつて、文部省の中に坐つておるのでなくして、地方の情勢というものを十分お考えになつて、再度提案されるならば、この条文というものは相当考慮されて出されこなければならぬと思うのです。

が、今閣連質問等に対するところの御答弁を開きましても、どうもそういうふうな態度に見えるのですが、ほんとうにそのときの与野党の意見を尊重して反省の色がない、これでいいというふうな態度を見えるのですが、ほんとうにそのときの与野党の意見を尊重しておるかどうか、あるいは文部次官がはつきりその通りでござりますとわれわれの意思にも賛成をした態度があるのかどうか、そこを一つ御答弁願いたいと思うのです。それに附帯してしてほかの要望事項が五つあります、そういう点がどういうふうに考慮されて再提案されたのか、御答弁願いたい。

政指導をいたしまして、無理な統廃合の起らぬないように、文部省は最善の努力をして、御趣旨に沿いたいと考えておるわけでござります。

それからあと、「本法が施行されるにあつては、現在各学校に配置されてゐる教職員の実績を尊重し、その現状を下廻ることのないように配慮すること。」こういう附帯決議がついておりました。だが、これは私どもとしては、大体今の法案で、各県とも総数においては上回っておりますから、問題はないかと思いますが、いやしくも個々の学校についてそういう実績を下回るうなことがありますれば、これは下回らないように、教育委員会が今度定数を配分する際には十分考慮するようこの法案が通過しましたら、教育長会議等で趣旨を説明し、徹底をはかつて、この点についても御不満の参りたい、この点についても御不満のないようにならいたしたいと考えておるわけでござります。

なお、政令基準以下の都市で高校新設についての制限は、実情に即するように留意しるという附帯決議がござりますが、政令基準は、今のところ大体人口十万程度を考えておりますが、人口だけではなくて、市町村の財政能力にも十分考慮いたしまして、実情に即するようにならいたしたいというふうに考へておるわけでござります。

それから、事務職員や実習助手の適正な配置のできるよう行政措置をとるようないい、という附帯決議でございますが、この法案によりまして、実習助手、事務職員それぞれ二千名以上の増員を見込んでおるわけですが、もちろん十分ではございませんので、実数に比べましては低いところも若干ある

かと思ひますけれども、先ほど来申ましたように、これはあくまでも算定の基礎でございまして、各府県、市町村の教職員総数の定員を定めるのが、この法案のねらいでございますから、この点については実情を考慮して配分されるよう、なお今後の問題として機会あるごとに、この実習助手、事務職員の増員については改善をして参りたい。次の法案修正の際には、特にこの点に留意していきたいと考えておるところでございます。

なお、教育効果をあげるために、将来高等学校の設置基準甲号を指向して努力し、まことにごもつともなのでございまして、この点は高校急増対策が一段落落しましたら、さっそくこの占はそういう方向で努力して、甲号基準に全面的に近づけて参りたい。今回の法案でも、農水と工業につきましてはほぼ甲号基準に近づいておるわけでもあります。その他の点につきましても、御趣旨に沿って努力して参りたいと思っております。

最後に、私学との間の格差是正のために適切な対策を考慮しろ、こういうふた附帯決議でござります。従来から私学に対しても及ばずながら努力して参りましたが、今後一そつ国の予算の面におきましても努力するよう、来年度予算に私学振興会の出資金なり補助金を要求いたしておりますので、これが実現をはかると同時に、地方財政の面におきましても、現在各都道府県に、昨年までは三百五百万円でございましたが、これを九百五百万円に本年はふやしましてけれども、これを大幅に増額して、私学の助成の道を開きたい。従来はこの私学に対する助成はその他教育費

費の中に一括してあつたわけではありません
して、どこに入つたかわからぬような
点がありましたので、今回は、できる
ならば、私学振興費という特別の目を
その他教育費の中に設けまして、私学
助成を積極的に行なうよう、ただいま
ま自治省とも打ち合わせをいたしてお
るところです、まことに、

に臨まれるようにお願いしたいと思うのですよ。どうも抽象的な、しかも簡単なごまかしの御答弁が多くて、これでは定数法は簡単には審議できないという意向を申し上げて、それでは大臣が来ましたから、私の質問は終わらせたいだけます。

○櫻内委員長 引き続き、学校教育に関する件等について調査を進めます。質疑の通告がありますのでこれを許します。横路節雄君。

○横路委員 文部大臣に、十月二十六日に予定されている学力一斉テストについて、この間からの各委員との間の質疑応答から申しまして問題点がたくさん残っておりますので、これらについて一つお尋ねをしたいと思うのですが、その前に、二、三文部大臣に対してもお尋ねしたい点があるのです。

第一番目の問題は、文部大臣は、憲法は改正すべきであるとの考え方になつ

第一番目の問題は、文部大臣は、憲法は改正すべきであるとお考えになつておられるのかどうか、この点について一つ文部大臣のお考えをお聞かせいただきたいと思います。

○荒木国務大臣 改正すべきかどうかを、法律に基づく、憲法調査会法に沿つての調査会で検討中であります。が、その結果を待つて私は考へをきめたいと思います。

○横路委員 教育基本法についてはどうでござりますか。実は、教育基本法については荒木・文部大臣は、何か改正なさる意思があるようにお話をなすつたように私聞いているわけです。ですから、教育基本法について改正なさるうというお考えがあるのかどうか、なうお改正しようというお考えがあれば、

どういう点について改正をさうとしているのか、その点一つお考えをお聞かせいただきたい。

○荒木國務大臣 昨年ある席で教育基本法は再検討されるべきものであるという趣旨の意思表明をしたことがござります。それは教育基本法制定の経過にかんがみまして、なるほど教育刷新委員会のメンバーの方々が真剣に討議され、原案を作られた経過も承知いたしておりますが、何せ占領下でございまして、自由な意思が表明されないままに原案も作られたであろうと推察されます。そこで平和回復後十年になんなんとする時の経過もあります。その間教育基本法の趣旨に従つて教育が行なわれてきたでありますようが、さかのぼつて教育基本法を再検討するという時期にもぼつぼつきてるんじやなかろうか、そういう気持ちから、あたかも憲法が法律に基づいて再検討されつゝあるがごとき同様の意味におきまして、一文部大臣が改正するんだなどといふ独断的な立場ではなくて、しかるべきその道のベテランの方々に国民にかわつて検討してもらつという考え方で、再検討すべき課題ではなからうかという意味で申しましめたし、その意味では今でもそう思つております。ですから、おのずから再検討するにしましても、その方法なり何なり、あるいは政黨政治の今日の姿のもとにおきまして、私の立場から申し上げれば、与党内にはたしてそういう機運が動いておるかどうかということもあわせ考えなければ、行動を起こすべきなういふことをまとめて、課題としてはそぞう思いますけれども、具体的にいつからどうしてということは、今念頭には

○横路委員 実は最初に大臣に憲法のことをお尋ねしましたのは、教育基本法との関連があるからお尋ねをしたわけです。今大臣は、教育基本法については再検討すべきだという自分の所信は変えない、しかし具体的にどうするという行動はまた別だ。しかし教育基本法は私は憲法を改正しない限り変えられるべきものでないと思う。今大臣に申し上げるのは、そこにお持ちでないからですが、重ねて私は教育基本法の前文「われらは、さきに、日本国憲法を確定し、民主的で文化的な国家を建設して、世界の平和と人類の福祉に貢献しようとする決意を示した。この理想の実現は、根本において教育の力にまつべきものである。われらは、個人の尊嚴を重んじ、真理と平和を希求する人間の育成を期するとともに、普遍的にしてしかも個性ゆたかな文化の創造をめざす教育を普及徹底しなければならない。ここに、日本国憲法の精神に則り、教育の目的を明示して、新しい日本の教育の基本を確立するため、この法律を制定する。」こうなっていふわけです。この点は、私が申し上げるまでもなく、大臣十分御承知なわけです。ですから私が先ほどお聞きをしましたように、今大臣は、今でも教育基本法は再検討すべきである、再検討すべきであるというのは、改正すべきであると思っている、しかし行動はまだ起こしていない、こういうお考えですが、教育基本法を改正しようということになれば、この教育基本法の前文から、憲法の精神ののつとつて教育基本法はできているわけです。そうすると、大臣のお考え方としては、やはり

日本国憲法は改正すべきだ、こういふことは先ほどのお答えの中にはなかつたけれども、教育基本法を再検討すべきである、改正すべきである、こういふ大臣のお考えからいへば、当然私は憲法は改正すべきであるといふお考へになると思うのです。そうでなければ、この教育基本法の前文の関係から私は出てこないと思うのですが、この点どうでしよう。

○横路委員 実は私がこのことをお尋ねしているのは、たとえば今度小学校の教科書が改定になった。そうすると改定前の教科書には随所に見られたのには、今度の改訂教科書の中では全くない。そこで、これは一体どういう意図なんだ。それで文部大臣は教育基本法について再検討さるべきだ。また令大臣からお話しのように、文部大臣としてではなくて一国民として、あるいはまた衆議院議員荒木氏としては憲法は改正ざるべきだと思っている。しかしこれは文部大臣としての考え方としても、衆議院議員としての持っている考え方、一個人として持っている考え方、やはり文部大臣という立場にあって、それを全く二重に使い分けるということはなかなか容易でないわけです。ですから私もはそういう意味で大臣のお考えがだんだんそういうところに浸透してきているのじやないか、こういうように考えるわけですね。事務当局の内藤さんは答弁したいようだけれども、実は大臣は十時四十分からおいでになるというので待つておったのだから、だいぶ時間が過ぎましたので、きょうはできるだけ大臣に御答弁を願いたい。私は大臣に今このことを申し上げてるのは、私もこの前の文部委員会で、大臣が愛媛の市町村の教育長協議会あるいは新潟のPTA会の大会等に行かれたときの談話についていろいろな論議を聞いておりま

したが、現場の教員の大臣に対する一つの率直な不満——大臣というよりは文部省全体に対する不満は、今日の教育はあくまで憲法並びに教育基本法によつて行なわれているのに、それを再検討または憲法を改正すべきだ、そういうことが随所に出てくる、そこに私は現場の教師が文部省に反発していくところがあると思う。これは何も文部大臣一人ではないのです。内藤さん以下といわゆる文部官僚に対する反発もあるのです。そういう意味で私はこの問題についてお尋ねしたわけなんです。この点は文部大臣もただ単に日教組相手にけんか腰でお話をなさるというのではなくて、何でみんな現場の教師が自分に反対をしてくるんだそれは私は一にかかることがある、こういうふうに思う。

次に大臣にお尋ねしたいのですが、教育基本法の第十条に「教育は、不当な支配に服することなく、国民全体に対し直接に責任を負つて行われるべきものである。」第二項には「教育行政は、この自覚のもとに教育の目的を達成するに必要な諸条件の整備確立を目指として行われなければならぬ。」私は、教育はやはり国家権力並びに地方権力の不當な支配に屈することがあつては絶対にならないと思う。そこで、私は、教育が国家権力や地方権力の不當な支配に屈することがないために、は、今日政府の方でおやりになつて、私が公選されて、教育委員が独自の権限を与えられて、そして國家権力ではなくて、やはりあの法律の前に教育委員も地方権力からも独立をしていた、こう

いう立場における教育委員の公選、これが基本法第十条にいう教育が不当な支配に屈することがない、こういうことになると思う。やはり今の教育といふものは池田自民党内閣の文教政策、これは大臣も違うとはおっしゃらないと思う。だからどうしても文教政策といふものはそのときの政治権力を持つてゐる政党の意向というものが強く入ってくるわけです。だからそういう意味からいへば、やはり基本法第十条にいう「教育は、不当な支配に服すことなく」という点からいへば、今日の地方教育行政の組織、運営に関する法律に基づく教育委員では、何といっても国家権力、地方権力といふものの意向に左右されてくる。だからそういう意味で、われわれが教育基本法を守る立場からすれば、当然教育委員が公選されて独自の権限によって政治的にあくまで中立だということでなければならぬと思う。この点お尋ねしておきたい。

とがあるはずがない、もちろんやつてはならないという心がまえであります。政党政治だから、自民党に基盤を持つ池田内閣だから、池田内閣の教育政策が行なわれておる、そのこと自体がけしからぬことのようにおっしゃったかどうかはちよつと読み取れませんけれども、私は主権在民の政治形態のもとに、おいて、選挙を通じて国民主権のいわば委任を受けて国会議員が国権の最高機関の構成員として国民にサービスを提供する、このあたり方は通称政党政治といわれております。何をなさんとするかは、国民に公約をして許されて当選された者どもが、その公約を果たすということに行なわれておると思います。ですから、その範囲において教育政策について公約しましたことは実行することが必要であつて、その意味で池田内閣の教育政策が行なわれておる、とおっしゃればその通りだと思います。その通りでありますても、そのことは悪いことではなしに、むしろ今の憲法の趣旨に沿つた歩き方である。その上あしは国民党が審判する、それが主権在民のあり方だと思ひます。その審判は次の総選挙において、その他の選舉を通じて、国民の意思によつて、それが適切でないとすれば、自民党内閣を引きずりおろすという結果つけをもつて審判が下る、そういう約束ごとで行なわれることが民主政治であると存じております。さりとて自民党政策、池田内閣の教育政策と申しましても、憲法の趣旨に断して従わざるを得ない。憲法の趣旨を取り入れて、それを念頭において制定された教育基本法はもとより、もうろろの法律というものはそのらちを越えるものではないはず

でありますから、その定められた法律に従つてそののりを越えないで行なわれることも当然であります。ですか
ら、私が担任しましてから一年ばかりでございますが、その間申し上げた
趣旨に一步でも逸脱したことはやつて
いなく確言を待つておる次第でござ

○横路委員 今の大臣のお話の中では、
 います。

しかしその軍閥というのは、やはり時の政権を持つておるものの中に構成さるとしている。ですから戦前の教育は軍閥の支配下にあつたということがあつたのですが、これは軍閥がやつたのではない。そのときの、いわゆる政権を担当している政府が教育を行なつたのだ。それは結局優秀民族が劣等民族かという議論もございましたが、やはりあのときは八紘一宇という精神で、日本民族こそ最優秀民族で、日本民族こそ指導者である。これは何と軍閥がやつたのではない。それは全体の関係において、そのときの政権を担当している内閣がそういう教育方針を出してきたのです。この点は、何か軍閥だけが悪くて、そのときの内閣全体の責任ではないといふような、そういう印象を、先ほどお話を聞いていて受け取りました。そうでは断じてないわけです。ですからその点は、戦前のあれだけの無暴な戦争、ああいう状態の根源をなしたのは、一つには学校教育がある。そこで、憲法から、教育基本法の前文から、今私が申し上げた教育基本法の第十条へと、こういう関連がある。今大臣が、われ

そこで、昭和三十七年度の文部省予算の中には、この十月二十六日に予定されているような中学校の学力一斉テストを、来年度は小学校並びに高等学校にこの学力一斉テストをおやりにならうとして予算要求なすつているかどうか。予算要求ですよ、その点だけ一つお答えをいただきたい。

○荒木国務大臣 来年度の概算要求には、この二十六日にやろうとしております中学校の一斉学力調査並びに小学校における同様趣旨の学力調査、その両方をやりたいという趣旨の概算要求をいたしております。高等学校についてもは要求いたしておりません。

われは選挙の結果自民党が多数を取つたのだ、だから選挙のときに公約した文教政策をやるのは当然じゃないか。悪ければ、次の選挙でまたひっくり返したらいいじゃないか。しかし教育そのものが、やはりそのときの政権を担当している政党の考え方というものに大きく左右されはならないというところから、実は御承知のように教育委員の公選が行なわれたわけです。だから、やはり何といっても教育委員は公選されて、そうして国家権力や地方権力から独立をした機関であって、そういうことが、いわゆる教育の政治的な中立という点からいえば、また不当な支配に屈しないという点からいけば、そのことが当然だと私は思うわけです。この点は、実は私もこれらにつきまして長く大臣と討議をいたしたいと思いますが、そんな時間的な余裕もありませんから、最初にこのことだけを申し上げておいて、あと学力テストについてお答えをいただきたいと思います。

○横路委員 それでは今の点は、私がやら重ねて、小学校の分はどう、中学の分はどう、こういうように一つ……。
文部大臣、今のお答えで、だいぶ明らかになつたのですが、これから私は中学校の学力一斉テストについてお尋ねをするのですが、文部省が来年度予算要求されている小学校五年、六年の国語、算数、理科、社会についての学力テストをやるとことになると、これは大へんな問題になります。これまでも今度の中学校の学力テストどこの比ではないです。私は、こういう

○横路委員 わかりました。そうすると、今の大臣のお話で、来年度昭和十七年度の予算要求の中には、小学校について、十月二十六日に予定されている中学校と同様の学力一齊テストをするための予算要求をしている。そうすると、これは私からお尋ねしておきますが、小学校五年、六年を対象にしているのか、何年から対象にしているのか。科目については国語、算数、理科、社会、この四つであるのか。何年からか、科目はどうなっているのか、この点について大臣一つ……。

○荒木国務大臣 正確を期しますために、政府委員からお答えいたします。

○内藤政府委員 小学校の五、六年を対象にし、科目につきましては、国語、算数、理科、社会の四科目を予定しておるわけでござります。

○横路委員 それじや初等中等局長に、その予算の総額は、小学校分は幾らになつてますか。

うか。教育事務といえば、実はあなたの方から私は今資料をいただいたので、ですが、その資料には、テストの結果につけるいろいろな、生徒の進学状態がどうとか、あるいは教員の免許状を持つているのがどうとか、それはどこを出たとかなんとかとあります。それは確かに一つの教育に関する事務です。生徒はどれだけいるか、男女の性別はどうか、学年はどうか、教員は何人か、免許状はどう持っているか、一教員当たりの児童数はどうか、そういう児童数と坪数との関係はどうか、あるいはそれぞれの都道府県における単級、複式の数等はどうなっているか、

問題についていろいろ私たちの意見を述べたりいたしたいと思うのですが、しかし、文部省の考えがはつきりしてきましたから、この来年度予定している小学校五年、六年の学力一斉テストの問題についても、これは社会的に非常に大きな反響を呼びますから、あと他の委員からもお話をあろうと思いますので、私は一応お聞きだけしておきたい。これは非常な問題です。

次に私は文部大臣に法律上の見解を一つお尋ねをしたいと思うのです。それは当委員会におきまして、中学校の学力一斉テストをやるのは、地方教育行政の組織及び運営に関する法律の第五十四条の第二項だ、こういうようにお話をされて、ずいぶんここで議論をされている。この中にはありますのは、「文部大臣は」とこなりまして、「それぞれ都道府県又は市町村の区域内の教育に関する事務に關し、必要な調査、統計その他の資料又は報告の提出を求めることができる。」この学力一斉テストというのは教育事務なんでしょう。

です。ここは五十四条の二項の審議事務の中——学力テストと
に関する事務をこう理解すると申しますが、必要なならば
政府委員からその点を具体的に読み上げましてお答え申し上げます。

小、中の併置校は実際にはどうなつてゐるか、確かにそれは教育に関する事務でございましようが、その学力テストのことは、教育に関する事務ではなくて、教育内容ではありませんか。この点は大臣、どう思うのです。この学力テストのものは教育内容でありますか。まずこの法律的な見解についてお尋ねをしておきたい。

○荒木国務大臣 地方教育行政法にいいますところの教育に関する事務といふ概念は、学力調査のごときものも含んでおる概念を規定しておると承知いたしました。

○横路委員 文部大臣、承知しているのは、それは大臣はどういう問題を解でそういうことを承知しているのですか。教育に関する事務、教育に関する調査と、この法律の中でははつきり言葉を分けてありますよ。決して法律のは、そういうふうに拡大解釈ができるようにはなつていないので、教育に関する事務、教育に関する調査、別々にござります。

七項は私も百も承知しております。私もここに持つております。ただ私があなたにお尋ねしておるのは、学力テストそのものは教育内容なんだから、教育に関する事務ではないんだから、五十四条二項にいう教育に関する事務の中に入りますか。私は五十四条二項を聞いておるのであります。ほかのことはほかのことではまた聞きます。五十四条の二項の教育に関する事務、その中に一体——学力テストというのはあなたがおっしゃったように教育内容なんですね。これは法律の見解だから大臣からぜひ一つ……。

○荒木国務大臣 五十四条の二項の用語も二十三条の用語もあわせ読むべきものという考え方のもとに、二十三条の教育に関する事務の中に教育調査に関することも含んでおると解釈されるという意味で申し上げております。

○横路委員 文部大臣、法律上の言葉について、五十四条の第二項は教育に関する事務です。その教育に関する事務も教育に関する調査も同じだという法律的な用語はないですよ。法制局が作っている法律が、教育に関する事務とうたつてある言葉も、教育にかかる調査あるいは教育に関する調査、そういうものが同じなんだという拡大解釈があとになつてできるものじゃないですよ。少なくとも法律を運営する文部大臣として、教育に関する事務も教育にかかる調査も同じなんだ、もしもそんなことを言うならば、あとで法制局長官を呼んでやつてもいいです。どうですか。私が聞いておるのは、五十四条二項には教育事務とわざわざ書いてある。大臣、教育に関する事務じゃないですか。あなたは先ほど

○荒木国務大臣 法律の用語は、当該法律で同じように使っておるものはない。条文が違いましょうとも、その内容と同じだ。こう考えるのが原則だと思います。二十三条は教育に関する事務というのは次のようなことであると列記いたしております。それが教育に関する事務と法律が使っておる用語の内容である、こう理解します。従つて、二十四条二項で引用しております教育に関する事務も、二十三条でいう教育に関する事務も、その範囲、内容等は同じであるのが当然である。もし違うとするならば、五十四条二項で引用していますときには、二十三条と違う趣旨が明らかになっておるのが通例じやかるうか、そういう考え方方に立つてお答えしておるわけであります。

五十四条であろうと、その他の条文のどこにあるかは私も記憶しませんけれども、もしあるといたしましても同じ意味だ、同じ内容だと理解するのが当然の解釈だと思います。

○横路委員 この点は大臣、教育基本法の第十条の第二項に「教育行政は、この自覚のもとに、教育の目的を遂行するに必要な諸条件の整備確立を目標として行われなければならない。」とあります。教育行政ですね。教育を行なっているものは現場の教師なんです。しかし文部大臣以下文部省のそれぞれの役員会、市町村教育委員会等は、いわゆる教育行政の立場にある。教育の目的を遂行するに必要な諸条件の整備確立を目標として行なうというのが、教育行政を行なっていいる人々の立場なんですね。この点は、教育に携わっているものとの教育行政に携わっているものとは画然たる区別をしておかなければならぬ。そういう意味で、教育事務はいわゆる教育行政の内容に入っている。しかし学力テストというのは教育内容である。それは現場の教師が行なつていい。だから、そういう意味で五十四条二項をたびたび大臣が引用されて、私もていねいに速記録を読みましたが、そういう意味では五十四条二項の、いわゆるこの教育に関する事務というのは大臣の拡大解釈である。拡大解釈ばかりではなくて、そういう字句の上の解釈ばかりではなくて、教育基本法、学校教育法、そういうものを通して、やはり私はその教育内容である学力テスト等について、都道府県教育委員会、市町村教育委員会を通して現場の教師に命令する権限はないと思う。こ

の点ですよ。一つは字句上の問題もあら。しかし字句上だけの問題ではない。これは教育基本法、そういう立場からいって明確なんです。だから、あなた方がやりになることは、教育に関する諸条件を整備確立することが任務なんだ。それぞれの学校において、それぞれの年間を通した教科課程の中で案を立てて、それを遂行していくというのは現場の教師に与えられた権限なんです。この点は、この間から大臣の本委員会におけるお答えを聞いて、あるいは速記録を読んで、文部省のこれに対する解釈は、教育基本法、学校教育法、そういう基本的な立場からいっても違うし、また法律のそういう解釈からいっても違う、私はこういうふうに思う。この点は、ここで大臣と一緒に今ここであなたを説得しようとしてもなかなかがんばるから……。

うのが出されておりますが、これを読んでみますと「ア 調査の系統・組織」その(1)の中に「法律第五四条第二項の規定による調査とする。」こう書いておるわけです。今文部大臣の御答弁を聞きますと、若干混乱がございまして、地方教育行政組織の第二十三条だ、これを一緒に考えればこうなるのだといふ御答弁がございますが、それではなぜこの第二十三条をこの調査の実施要綱にお示しにならぬのか。あなたの方は五十四条第二項でやるのだといってこれを全国に流している。第二十三条でやるならば、なぜ第二十三条というものをこの要綱の中にお書き入れにならなかつたのか、この点についての御見解を承つておきたいと思います。

○荒木国務大臣 調査報告を求める権限の所在は五十四条第二項といふ意味で書いておるものと思ひますが、先ほど

下教職員が学校で行なうというのが本

則ではござりますけれども、小学校につきましては、学校教育法第二十条に

とあります。しかし、この節に定める

と、思ひますから、お聞きしておきま

す。

○荒木国務大臣 教育内容は、校長以下

で、それ命令をもつてやらせる、ということになつておる。こういうことが事務

力調査を通じてしかわかり得ない、全

てはございませんか、重ねて承つてお

りますが、これと教育の内容とごつ

ちやにされることは非常に問題がある

と思いますが、もう一度、法制局に来ていただいて究明する上の参考にした

う、こういう考え方立つておるわけ

であります。

○横路委員 今大臣からお話をござい

ましたが、学校教育法施行規則の第二

十五条ですね、ここには「小学校の教

育課程については、この節に定めるも

の外、教育課程の基準として文部大

臣が別に公示する小学校学習指導要領

によるものとする。」とあります。これ

は大体中学校も同じでしよう。ですか

らそういう意味で、文部大臣が今お話をなつた、いわゆる教育内容にまで

入ることができん——それは小学

校の場合においては——中学校の場合

も同様だが、この学習指導要領によつて公示する、ここまでがあなたの権限

です。それを年間を通じてどういう

教科課程を組んでいくか、一学期、二学

期、三学期でどう組むのか、そういう

ことは現場の教師にゆだねられたこと

なんです。だから現場の教師は、自分

校、中学校の教育一切について全部権

限をあなたの手で掌握しておかなければならぬということころに、今日の文部

省の教育に対する間違った考え方があ

る。これはどうですか。文部大臣がお

りやになることは、いわゆる教育課程

については学習指導要領を公示する。

そこまでです。そこまでを法律では

規定している。どうですか。

○荒木国務大臣 先ほど申し上げた、

その他に基づいて、小中学校の教科に

関することを定める権限と責任が与えられておる。そうしてまた学習指導要

領を公示して、それに準拠して現場で

も教育が行なわれねばなりませんよと

いうことになつておるということは、

私ももちろん承知いたしております。と

ころで、現場の教師がそれに基づいて

その学習指導要領に基づいての学習そ

の他が一体どうなつてあるかというこ

と、は、学力テストによつて自分が全部

掌掲しなければならぬのだ、こういう

考え方、先ほど私が指摘をしましたけ

れども、教育の行政、財政、その上に

教育の内容、しかもその細部にわたつ

てまで一切のものを文部省が全部掌握

しておかなければならぬというところ

では、それを命令をもつてやらせる、

それで調査報告を求める具

であります。

○野原(覺)委員 文部省にいたしましても、それから都道府県の教育委員会にいたしましても、校長を通じておると

いうことだと思います。

○野原(覺)委員 文部省にいたしまし

て、指導要領に掲げましたのは、その

権限の所在だけを中心に書いておると

いう意味で引用したのであります

て、指導要領に掲げましたのは、その

権限の所在だけを中心に書いておると</p

得る。知つて初めてそれに基づいて、教育基本法にいうところのもろもろの教育条件の改善ということを考える具体的な、合理的な根拠の一つが与えられる。そういう必要性からくるたとえば学力調査というがときものは、学校教育法第二十条その他に規定するものの中に当然包含せられた文部大臣の国民に対する責任の範囲だと思います。それを今度地方公共団体ないしは教育委員会、学校長等との相互關係において何を根拠に発動するかというならば、その意味において五十四条二項で調査報告書を求めるという手段が与えられておりますので、それに結びつけて今申し上げたような責任が果たされる道が開けておる、そういう考え方の学力調査の法律的根拠事項と考えておるわけでござります。

○横路委員 実は大臣、けさ大体十時半から二時間くらいで質問をある程度めどをつけたいと思つたんですが、大臣は一時には他に何か約束もあるようですから、私一つだけお聞かして、明日きつと委員会があるでしようから、継続してこの問題について重ねていろいろお尋ねしたい。

きょう内藤局長さんに一つお尋ねしておきたいことは、昭和三十三年五月十七日に岩手県の教育委員会の教育長から、あなたに対してもわゆる質問書が出ている。それはこの学力一斉テストについてです。ほんとうは全文を読むといいんですけれども、時間がありませんから。たとえば第一番目に「県教委は『学校一覧表による学校調査』を実施しているが、市町村教委は、地方法五十四条二項の規定により、報告提出の法律上の義務を負うものと解

べきか」とあります。これは学校一表による学校調査です。この問い合わせの第五番目に「指定統計調査以で、国が行なう学力調査等委託統計調査について、当該事務を教委が受諾した場合においても、前記二及び三の場合と同様に解してよろしいか」とあります。ここであなたの問題になるの二つあるわけです。一つは国が行なった場合は、昭和三十三年五月十日、三十三総第二五九号で照会され標記のことに対し、下記の通り回ります。一から五までお見込みのり」と書いてある。これは昭和三十年のときの答弁ですが、これは変わったんですね。この中でははつきりと答えたんですか。だから委託統計調査だ、それから教育委員会が受諾した場合、こうなつて、あなたはしかりと答える。これは間違つて回答書を出したですか。これはどうなんですか。文章きつちりなつてゐるのですよ。あなたの名前で回答しておるのである。

○内藤政府委員 それについては私は手元にございませんが、後刻検討いたしましてお答えいたしたいと存じます。ただ一般的な調査で、先ほど来しましたように、五十四条二項で、大臣が報告を求める場合と、それから委託してこれを願ひする場合があるわけでござります。ですからそのまゝ部的根拠がどうなつておるのか、そ當時の文章を記憶しておりません。

ら、それを検討いたしまして、後刻お答えいたします。

○横路委員 今点は非常に重大なります。わざわざ五十四条二項を引用しているのですから。それではこの問題はあす勢頭に文部省の方から御答弁をいただぐことにいたします。

○野原(覺)委員 明日は法制局長官をおいでを願う、このことを正式に要請いたしておきますが、同時に重ねて私念のためにお聞きしておきたい。事務の中に教育内容も入るのだという法的な根拠は、二十三条の第五項をさされるのではないかと思いますが、いかがですか。

○内藤政府委員 二十三条をお聞きいきただきますと、二十三条の冒頭に「教育に関する事務」と規定して、以下列挙してあるのですが、その権限に該当された中では五項をさしているわけでござります。

○野原(覺)委員 もう一点だけ。そんでこの二十三条の前文を読んでみますと、「教育委員会は、当該地方公共団体が処理する教育に関する事務及び法律又はこれに基く政令によりその権限に属する事務で」というあるわけです。ね。そこでこれは「法律又はこれに基く政令」ということが問題になつてくると思うのだが、その法律または政令はどういう法律で、どういう政令をさすんですか。

○内藤政府委員 これはもうもうの学校教育法その他たくさんの法律がござりますが、その法律で教育委員会の所掌事務に属していることは全部入るわけです。またその法律によつて委任された政令に関する事項も当然入るわけです。二十三条に規定されている事項

が全部ではございませんが、一応列挙すればこの程度、これ以外にもたくさんあるということになります。

第一類第六号 文教委員會議錄第六号 昭和三十六年十月十八日

昭和三十六年十月二十三日印刷

昭和三十六年十月二十四日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局